

PRESENTACIÓN DEL LIBRO “HISTORIA DEL COLEGIO DE LAS MERCEDES”

Buenas tardes y muchas gracias a todos por acompañarnos en este acto. Agradezco al Gral. Maldonado y a Sor M^a Cruz su participación y les felicito por la magnífica presentación que han hecho del libro. No hay duda que se lo han leído, y desde luego no habría podido encontrar mejores presentadores. Después de las palabras que acabamos de escuchar y de la exposición que se ha hecho de la obra, poco más queda por añadir, así que trataré de explicar brevemente las razones y motivos que nos impulsaron a escribir este libro. Pero antes quiero transmitir el saludo que desde Valencia nos envía el otro autor del libro, Tomás Gamero García, que debido a su trabajo lamenta no poder asistir.

La idea de escribir la historia del Colegio de Las Mercedes surge durante la celebración del Encuentro 50 Aniversario que tuvimos los antiguos alumnos de este colegio en mayo de 1997, transcurridos más de 50 años después de haber salido del colegio. En la Asamblea General que tuvo lugar al final del Encuentro, además de constituirmos en Asociación, se fijaron una serie de objetivos que poco a poco se fueron alcanzando excepto uno : escribir la historia del colegio. Pronto descubrimos que la tarea no era nada fácil : además de algunas fotografías y documentos de índole personal contábamos con nuestros recuerdos y vivencias, pero no era suficiente, se necesitaba mucho más y sobre todo información que solo se podría conseguir en los archivos, puesto que prácticamente todas las personas de aquella época, incluso las más jóvenes habían fallecido. Después de preparar un primer índice del contenido de la obra, nos lanzamos a buscar e investigar en los archivos de aquellos Organismos e Instituciones que habían tenido alguna relación con el colegio. Aunque escasa, se obtuvo alguna información, datos y fotografías en los archivos de esta Casa Provincial, conocida entre nosotros como Casa Central de la Compañía de las Hijas de la Caridad, que junto con la documentación obtenida de los archivos del Patronato de Huérfanos del Ejército, han sido

la base documental de donde se ha partido para escribir el libro. Es curioso como afloran y se recuerdan mejor los hechos de la infancia que otros más recientes transcurridos a lo largo de nuestra vida. Gracias a esta particularidad de nuestra mente hemos podido describir y recrear aquellos años. Aunque reducido, se ha podido contar con un grupo de compañeros con los que hemos completado y contrastado estos recuerdos, aprovechando las reuniones periódicas que hemos venido celebrando por uno u otro motivo. El tiempo pasaba y se avanzaba poco; tímidamente conseguimos esbozar los dos primeros capítulos que posteriormente serían refundidos en uno. Seguíamos trabajando pero a la vez nos asaltaba el problema de la financiación; no se pretendía ganar dinero, pero tampoco que nos costase su publicación. Estamos en el año 2002 y somos requeridos para participar en la creación y fundación de una Asociación a nivel nacional. Nos entregamos con ilusión a esta difícil tarea aportando nuestra experiencia y poniendo en marcha una serie de actividades socio-culturales que serían financiadas con las subvenciones concedidas por los organismos oficiales. Entre estos programas incluimos el de escribir la historia de los colegios en donde se formaron y educaron muchos huérfanos de militares. La idea es que sean escritas por sus propios protagonistas, pues de no hacerlo se perderán irremediablemente. ¡Esto era precisamente lo que ya estábamos haciendo con nuestro querido Colegio de Las Mercedes!. Algo que al principio nos había parecido imposible, empezaba a tener ciertos visos de realidad, aunque por delante quedaban todavía muchas horas de trabajo. ¡Era un compromiso y había que llegar hasta el final!. Quien me conoce sabe que siempre cumplo mis promesas, así que nos pusimos a trabajar en firme a principios del año 2004, consiguiendo confeccionar la maqueta de los primeros capítulos a mediados del 2005 y terminar completamente el libro en el mes de agosto de 2007. Entra en imprenta en el mes de septiembre, viendo la luz los primeros ejemplares a comienzos del mes de octubre, pero por dificultades de agenda no se ha podido celebrar su presentación hasta el día de hoy, cuando ya se lleva entregada aproximadamente un tercio de la edición.

La obra se compone básicamente de seis capítulos precedidos de una espléndida fotografía de Mercedes Castellanos, fundadora del Colegio, y de un preámbulo compuesto de dedicatoria, índice de contenido, presentación, agradecimientos y recuerdo.

Los cuatro primeros capítulos están dedicados al Colegio desde su creación en marzo de 1940 hasta su cierre en septiembre de 1976. Decía Jesús Ansedes que se trataba de un colegio singular, y no le falta razón : lo fue por sus orígenes, puesto que lo fundó Mercedes Castellanos y fue administrado y mantenido durante su Primera Época por la Junta de Damas, antes de pasar al Patronato de Huérfanos del Ejército. También por albergar conjuntamente a niños y niñas, pues que yo sepa o recuerde no hubo en el Patronato ningún otro colegio que fuera mixto. La Obra habría quedado incompleta sin la valiosa colaboración de Tomás Gamero García que aportó recuerdos y vivencias de sus años de colegio transcurridos principalmente en la década de los años sesenta, ya en la Segunda Época durante la cual el Colegio sufrió una gran transformación gracias a las aportaciones económicas que venía realizando el Patronato de Huérfanos y al aumento del nivel de vida que se produjo en la sociedad de aquel entonces.

El Capítulo V recoge los hechos protagonizados por antiguos alumnos del colegio durante el llamado “Encuentro 50 Aniversario”, y el conjunto de actividades que desarrolló la Asociación creada con tal motivo, entre las que destaca la confección de una Orla que se encuentra incluida en el libro, y en la que figuran gran parte de los asistentes al Encuentro. El Capítulo VI describe la participación de la Asociación de antiguos alumnos del Colegio de Las Mercedes en la creación y puesta en marcha de la actual Asociación de Huérfanos del Ejército.

Completa la Obra un conjunto de biografías encabezada por Mercedes Castellanos, el General Millán Astray, vinculado al colegio en su Primera Época por su amistad con Niní Castellanos, y el General Villalba, uno de los mejores Presidentes que ha tenido el Patronato de Huérfanos. También se incluyen breves biografías de las Hermanas Hijas de la Caridad que formaron parte de la Comunidad del Colegio. Por último, completa la

obra un Apéndice Documental que recoge más de 44 documentos, entre ellos algunas cartas de Mercedes Castellanos y del General Millán Astray.

Por mutuo acuerdo los autores hemos cedido todos los derechos a la Asociación de Huérfanos del Ejército, para que las aportaciones recaudadas sean empleadas en sus programas socio-culturales.

Finalizo mi intervención expresando mi agradecimiento,

- A D^a Beatriz Valdés y Ozores, Marquesa de Casa Valdés, que desde nuestro primer Encuentro en 1997 nos ha demostrado un especial afecto y cariño, aceptando la presidencia del Acto habiendo tenido que clausurar otros compromisos.
- Al Patronato de Huérfanos del Ejército, en la persona de su Director, el General Maldonado Somoza, por su participación y haber facilitado el acceso a sus archivos aportando documentos esenciales para la elaboración del libro. Hago extensivo este agradecimiento a los Generales Oliver Buhigas (*que lamenta no poder asistir*), Calvo González, Malavé Guisado y Pérez Gonzalez aquí presentes, y con un emotivo recuerdo al general Muñoz Berbel recientemente fallecido. Todos ellos dignos sucesores del General Villalba en la Presidencia y Dirección del Patronato de Huérfanos del Ejército.
- A la Compañía de las Hijas de la Caridad, en la persona de la Visitadora Sor M^aCruz Gutiérrez Martín, por su participación y haber permitido utilizar sus instalaciones para la celebración de este acto.
- A la Dirección de Asistencia al Personal del Ejército de Tierra, pues gracias a las subvenciones concedidas a la Asociación, se ha podido imprimir y publicar el libro.
- A la Asociación de Huérfanos del Ejército, bajo cuyos auspicios se ha podido llevar a efecto la edición de esta obra.
- A la Imprenta-escuela Pro Huérfanos de la Guardia Civil que con tanto amor y cariño han realizado las maquetas y la impresión.
- A mis familiares por su comprensión y paciencia durante el largo periodo de confección y elaboración del libro, y acompañarme en la celebración de este acto.

- A todos los que directa e indirectamente han colaborado con su trabajo y aportaciones en la realización y composición de la obra.
- Y a todos los aquí presentes, Hermanas Hijas de la Caridad, miembros de la Asociación, compañeros y amigos, por habernos acompañado en la presentación de este libro en cuya realización, podéis estar seguros, hemos puesto mucho cariño y una gran ilusión.

Muchas gracias a todos

Madrid, 19 de diciembre de 2007

Carlos Piserra Velasco